

PRESENTACIÓN

El número 50 de la revista Migraciones, compuesto por seis artículos, presenta un conjunto de estudios dentro del campo de las migraciones internacionales realizados desde diferentes enfoques teóricos y contextos sociales y de investigación.

El primer artículo, “La vida desechable. Una mirada necropolítica a la contención migratoria actual”, obra de Sheila García, aborda la cuestión de las políticas migratorias actuales y su empeño en reforzar los dispositivos de control con el fin de frenar los flujos migratorios no deseados. Un análisis sobre las *vidas desechables* y la emergente categoría de la *necropolítica* como concepto que permite adjetivar y definir las políticas migratorias actuales.

El segundo artículo, de los autores chilenos Diego Riquelme y Marcela Tapia, titulado “Recién llegados al oasis. Movilidad y cruce de fronteras en migrantes recientemente asentados en San Andrés de Pica, Tarapacá (Chile)”, muestra los hallazgos de una etnografía realizada en una localidad fronteriza chilena. Un trabajo que analiza las prácticas de movilidad transfronterizas, y los saberes y transformaciones sociales e identitarias que dichas prácticas dejan en la población local.

El tercer, trabajo que se centra en el ámbito fronterizo, es el artículo de las investigadoras Eloísa González y Daniela Lo Coco: “(Des)Protección de personas LGTBI en espacios seguros. Un análisis de las experiencias migratorias en Guatemala y México”.

Un trabajo muy novedoso que analiza la vulnerabilidad de las personas lesbianas, gais, bisexuales, transgénero e intersexuales (LGBTI) durante su proceso migratorio y los recientes mecanismos de protección puestos en marcha para apoyar dichos procesos como la Red de Espacios Seguros (RSSN) en Centroamérica y México desarrollada bajo el ACNUR.

El cuarto artículo del número actual, “El retorno de la mujer ecuatoriana desde Europa: visiones transnacionales y contextos familiares” de los investigadores, Elmer Arturo Carvajal Endara, María Fannery Suárez Berrío, Sandra Ruiz Gros y Julio Torrado Quintela, pone su foco de atención en el caso de las mujeres ecuatorianas que retornaron y su rol como agentes fundamentales en la transformación y cambio social de sus comunidades de origen.

El quinto artículo, “Como elaborar un protocolo de prevención de la mutilación genital femenina: el caso de Castilla-La Mancha”, de las investigadoras Concepción Carrasco y Marta Ibañez, aborda la cuestión de la mutilación genital femenina desde una perspectiva de diálogo intercultural, más que de choque cultural, sin perder de vista que es contraria a los derechos humanos y está catalogada como violencia de género. Un trabajo de investigación que, al tiempo, propone algunos elementos imprescindibles para la elaboración de protocolos de prevención.

El sexto, y último artículo, “Retorno y familia en los estudios migratorios. Una revisión del campo”, de la investigadora Yeim Castro, es un trabajo de corte teórico que analiza el estado del arte en este campo de investigación migratoria. Se analiza, así, como han sido conceptualizados los movimientos de regreso al país de origen, y la manera en que la familia ha sido integrada en dicha teorización del retorno.

Un número, pues, de una enorme variedad temática y metodológica, que quiere seguir contribuyendo al debate académico sobre las migraciones internacionales contemporáneas, mediante la calidad científica y la puesta en común de diferentes comunidades y tradiciones académicas.